
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar la inauguración del nuevo 

Complejo Penitenciario Talca 

 

Talca, 16 de enero de 2025 

 

Muy buenas tardes.  

 

Es un gusto para mí estar nuevamente en la Región del Maule y poder 

compartir buenas noticias en asuntos tan prioritarios como es la 

seguridad para las familias chilenas.  Posteriormente, estaremos dando 

buenas noticias en materia de vivienda acá en el Maule, pero ahora esto 

es sobre seguridad. 

 

Pero no sólo sobre seguridad, sino también sobre integración. Y quiero 

partir destacando la reunión que tuve al llegar con don Omar y la señora 

Raquel, de la situación de la población La Aldea, un asentamiento que 

tiene más de 60 años y que hasta el día de hoy no cumple con requisitos 

básicos para la vida digna, pese a la dignidad de quienes la habitan. 

 

Parte de los compromisos que adquirió, como bien me recordaran muy 

lúcidamente sus dirigentes, el Estado de Chile, no un gobierno, el 

Estado de Chile con los vecinos y vecinas de La Aldea fue mejorar su 

calidad de vida a través de diferentes obras de infraestructura e 

inversión. Y eso se había demorado más de la cuenta. 

 

Hoy puedo decir, lo conversamos con el delegado, que estamos 

avanzando para que no haya pie atrás tanto en el cuartel de bomberos, 

en el CECOF, en la mejora de caminos, con la escuela que esa sí ya 

está entregada. También, conversamos hoy la importancia de tener una 

plaza, un espacio de recreación para la comunidad. 

 



 
 

Lo digo, y agradezco mucho la presencia de don Omar y de la señora 

Raquel que tienen toda una vida vinculada a la comunidad, porque 

siempre es difícil construir una cárcel porque, en general, tiene un 

estigma muy fuerte y genera mucha oposición. Por lo tanto, el cómo se 

hace este proceso y cómo se trabaja con la comunidad es algo 

fundamental porque en Chile necesitamos construir más cárceles, 

tenemos que aumentar las plazas de las cárceles.  

 

Pero eso no lo podemos hacer a tontas y a locas, tiene que ser un plan 

y les voy a dar cuenta de aquello, y tiene que ser en conjunto con las 

comunidades. 

 

Nuestro Gobierno ha desplegado diferentes esfuerzos para garantizar 

el derecho a la seguridad de las chilenas y chilenos, y seguimos 

dedicados a esta tarea con la máxima prioridad. Hemos equipado de 

mejor manera a nuestras policías, actualizado nuestras leyes, 

recuperado espacios públicos, reforzado el control de las fronteras.  

 

Hace poco concretamos la aprobación de un Ministerio de Seguridad 

Pública para Chile que va a estar en funcionamiento durante este año. 

 

Estamos enfrentando un desafío que es difícil y que tiene que ser de 

Estado y de la sociedad entera, no sólo de un sector político: garantizar 

el derecho que habilita el ejercicio de otros derechos, que es la 

seguridad. 

 

Por lo mismo, para el combate efectivo del crimen, del narcotráfico, de 

todo tipo de delitos es importante que actuemos unidos como sociedad. 

 

En esto Gendarmería juega un rol que es fundamental y las cárceles 

juegan un rol tremendamente importante. 

 

Como el ministro de Justicia y el director nacional de Gendarmería ya 

adelantaron en sus palabras, estamos celebrando hoy la inauguración 



 
 

de la obra de la cárcel La Laguna de Talca que, cuando esté en plena 

operación, va a poder recibir a 2.320 personas privadas de libertad, con 

más de 600 gendarmes también destinados acá. 

 

Estuvimos viendo, además, un sistema de seguridad único en América 

Latina, donde nos dieron muestra, por ejemplo, del sistema de cámaras 

que va a tener más de 1.500 cámaras, si mal no recuerdo, aquí en La 

Laguna. 

 

También he venido acá a dar cuenta de un compromiso que anuncié en 

la última Cuenta Pública que tuvimos el 2024 y del cual es importante 

dar cuenta, valga la redundancia, de cómo se está cumpliendo. Estamos 

avanzando a paso firme con el Plan Maestro de Infraestructura 

Penitenciaria, que contempla más de 28.800 nuevas plazas en cárceles 

a lo largo de todo el país. De ellas, ya hemos habilitado más de 2.300 y 

tenemos otras 12.000 con proyectos en desarrollo de aquí a los 

próximos años. 

 

De esta manera estamos cumpliendo con Chile en una cuestión que es 

bien compleja porque hace muchos años, desde el 2013 si mal no 

recuerdo, que no se abrían nuevas plazas en materia carcelaria. Había 

aumentado muchísimo la población penal tanto por el tipo de delito que 

estamos enfrentando como también por el cambio de la legislación que 

hemos tenido, en particular en lo referente a la prisión preventiva. 

 

Por eso la construcción de esta cárcel es un hito, y es un hito que sea 

acá en la Región del Maule porque las situaciones más críticas de 

hacinamiento están hoy en la Región del Maule y en la Región de 

Atacama.  

 

Tienen una ocupación de sus recintos carcelarios superior al 200% y 

eso significa inevitablemente que el Estado no está haciendo bien la 

pega. No se puede hacer bien la pega de reinserción, no se puede 



 
 

mantener la seguridad, no se puede garantizar la seguridad de los 

mismos trabajadores de Gendarmería con un 200% de hacinamiento.  

 

Por eso, tanto aquí en el Maule con La Laguna y en Atacama con El 

Arenal que contempla más de 2.000 plazas, estamos avanzando para 

solucionar este problema. 

 

Tenemos que aumentar nuestra capacidad carcelaria para separar de 

mejor forma a los internos, reducir la violencia, evitar la articulación de 

redes de crimen organizado y prevenir delitos desde los recintos 

penitenciarios. 

 

Además, permite, por cierto, que es muy importante para nosotros, 

resguardar al personal de Gendarmería y mantener en buen estado la 

infraestructura de los centros y así tener condiciones propicias para la 

reinserción social. 

 

El alto estándar de esta cárcel es realmente notable. Como bien decía 

el director nacional de Gendarmería, es pionero en América Latina.  

Además, y me lo destacó en la conversación que tuvimos durante el 

recorrido, los planes de reinserción social van a ser ejecutados por el 

Estado a través de profesionales especializados de Gendarmería. Aquí 

va a haber una escuela y un centro de tratamiento de adicciones, 

además de una cooperación con otros para poder tener programas de 

capacitación laboral, deporte, arte, cultura y educación. 

 

Y eso puede marcar la diferencia. La gran mayoría de las personas que 

están en la cárcel han tenido un familiar en la cárcel. Tenemos que ser 

capaces, como objetivo estratégico de desarrollo en materia de 

seguridad en Chile, de cortar el círculo del delito en las familias. 

 

Para eso son importantes las relaciones que tengan los reclusos con 

sus visitas, por ejemplo. Acá veíamos que hay condiciones de mucha 

mayor dignidad para las visitas. 



 
 

 

Para eso son tremendamente importantes las posibilidades que tengan 

de reinserción. Si no somos capaces de dar oportunidades de 

reinserción a la vida laboral después de que salgan de la cárcel, muy 

difícilmente van a poder reincorporarse a la vida legal. Por lo tanto, eso 

genera un círculo vicioso donde las familias mismas se ven involucradas 

en todo el circuito del delito.  

 

Hay una tarea de primer orden y que tiene que ver con gestión por parte 

del Estado y con una convicción por parte del Estado. Para enfrentar la 

delincuencia tenemos, por cierto, que hacernos cargo de las víctimas y 

por eso el proyecto de Ley de Defensoría de Víctimas es 

tremendamente importante que salga del Congreso dentro de este año 

y, también, tenemos que hacernos cargo de terminar con la delincuencia 

y cortar su cadena reproductora, que muchas veces se fortalece en las 

cárceles. 

 

En esto Gendarmería juega un rol central y, por lo tanto, las condiciones 

de vida de los y las gendarmes de Chile es tremendamente importante. 

 

Me alegra poder decir además que esta semana ha comenzado la 

implementación del Servicio Nacional de Reinserción Social Juvenil y 

comienza acá la segunda etapa, desde la Región del Maule hasta la 

Región de Magallanes. 

 

Estuvimos hace cerca de dos años en la Región de Coquimbo viendo y 

conversando en terreno con jóvenes privados de libertad y viendo cómo 

poder mejorar sus condiciones de reinserción. Ahora comienza este 

nuevo servicio, que recordemos es la separación, la división del antiguo 

Sename que se divide en el Servicio Nacional de Protección 

especializada a la Niñez y Adolescencia y en el Servicio Nacional de 

Reinserción Social Juvenil.  

 



 
 

Y hoy parte su implementación desde el Maule a Magallanes, quedando 

pendiente solamente la zona centro del país. Esto es algo que va en 

línea con lo que decía anteriormente y en lo que le tenemos que poner 

mucho empeño: que los jóvenes no caigan en el circuito del delito. 

 

Para eso, la inversión en otras áreas, en otras áreas que algunos miran 

en menos, pero que es tremendamente importante, en cultura, en 

recuperación de espacios públicos, en deporte, en educación es 

fundamental para una estrategia que sea integral y que nos permita 

enfrentar y vencer a la delincuencia en nuestro país. 

 

Hoy estamos dando un nuevo paso en este camino con la inauguración 

de las obras de La Laguna y espero, tal como lo demuestra la asistencia 

de parlamentarios y parlamentarias de diferentes sectores políticos de 

nuestro país, que sigamos trabajando en unidad en este objetivo común 

que tenemos los chilenos y chilenas. 

 

Muchísimas gracias. Y muchísimas gracias a todo el personal de 

Gendarmería por su tremendo trabajo. 

 

 


